

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42.

La correspondencia administrativa, anuncios y aclaraciones, al Administrador, Plazuela del Corralillo, núm. 28.

NÚMERO SUELTO 5 cts.

DIRECCION Y REDACCION, TELEFONO NUM. 67 — ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

EPOCA 2ª

Sábado 1.º de Abril de 1899

Año XV—Núm. 4200

VENTA DE CASA

Se hace de la señalada con el núm. 3 de la calle de Varillas, compuesta de planta baja y principal. En la misma calle, número 10, darán razón. 15—15

RICARDO NIÑO CIRUJANO-DENTISTA

Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones principal. Desde el 15 de Marzo, Plaza Mayor, 36 principal

CARDENAS

15, SAN PABLO, 15

Baules mundos de primera. Maletas de cuatro pesetas en adelante. Gran surtido en todos los artículos de sillero y guarnicionero. Artículos de viaje y caza. Guarniciones para toda clase de carruajes. 15, San Pablo, 15

SE VENDE

la casa núm. 13 de la calle Azafranal, compuesta de planta baja, principal y segundo, corral, jardín y pozo. En la misma darán razón. 8—3

ALMONEDA

en la Plazuela de Santa Eulalia, núm. 1 **MUEBLES USADOS**

En esta acreditada casa encontrarán gran surtido de muebles al alcance de todas las clases de fortunas y entre ellos los siguientes:

Silleras para sala y gabinete, armarios para comedor, roperos, librerías, grandes zafra para aceite, bancos para escuela, cómodas, armarios de luna, mesas para escritorio, catres, tinajas, esteras, lavabos para señora, gran surtido de espejos, sillas de todas las clases, mesas para comedor, pianos verticales y de mesa, camillas e infinidad de artículos que se dejan de enumerar.

Se compran toda clase de muebles, bien sea por trasladarse sus dueños, ó por querer reponerlos.

Se componen roturas de cristal y porcelana. No confundirse, Plazuela de Santa Eulalia.

GARBANZO superior para la siembra, desde 65 reales hasta 200 la fanega.

ABONOS especiales para todas las sementeras de primavera.

MAIZ para simiente á 34 reales fanega.

MIRATE HIJO
Salamanca

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios á prima fija. Domiciliada en Barcelona y fundada en el año 1.865.

CAPITAL Y RESERVAS 30.000.000

Comisionado principal en esta provincia, D. Baldomero Miranda

Oficinas: Bermejeros, núm. 50, pral. 15—a—12

SE VENDE BARATA

la casa núm. 13 de la calle Varillas, tiene escusado y pozo, renta 3.000 reales. Para tratar, en la misma darán razón. 15 a-2

El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

EL ADELANTO
es el diario de mayor circulación de la provincia

REMITIDO

PASADO Y PRESENTE

Hallábase la Península Ibérica dividida en la tercera época de la Edad Media, en cinco grandes reinos, los cuales llegaron á unificarse, excepción hecha del de Portugal, en el matrimonio de Fernando II de Aragón y de doña Isabel I de Castilla.

Los territorios ya anexos á estos reinados y en el exclusivo poder de Fernando é Isabel, parecían no ser lo suficiente para la configuración de la patria imaginada, sino que era preciso ensancharlos más y más para que ésta fuese embellecida y perfecta. De ahí fue, presentándose el inmortal Colón, ávido de poner en ejecución el ideal preconcebido ó infuso (1) declarasen protegerlo aun estando exahusto su tesoro y sumidos en la rendición y toma de Granada. Conseguido este objeto, dieron realización á su promesa, y el atrevido cuan desgraciado marino satisfizo su deseo colmándose de gloria y dando una página sin igual á la Historia de la nación cuya bandera enarbó en sus naves.

Pero se precisaba más: y el sucesor de Fernando, el emperador Carlos V, secundando la obra de engrandecimiento iniciada por su abuelo, dilató más sus límites geográficos, comprendiendo en el área de España á México y Perú. Quedaba dentro de la península, como nota discordante, como un cuerpo extraño, la separación de Portugal que hacíase necesario para sus fines políticos, conquistar. Había que asimilarle, y muerto su rey don Sebastián, sin hijos que pudieran sucederle, lo hizo el que entonces lo era de España, año 1580, Felipe II.

Quedó con esto la Península unida, la España hecha nación; pero nación grande y fuerte como la extensión de sus estados; la España libre, exenta de razas que tanto conturbaban el orden y el progreso; la España cristiana, la simbolizada en Covadonga por Pelayo; la España militar, representada en capitanes como Cortés, los Alba, los Córdoba y Pizarro, la España marítima (potencia) en Lepanto y la Invencible... la España científica, artística y literaria, la España del siglo XVI, la llamada por los príncipes del saber del siglo de oro.

Pero todo esto, no parece sino un sueño ó un delirio mental. Pensar en el respeto, en la majestad, en el poderío inmenso de este pueblo, es pensar en la nada, puesto que pertenece á un glorioso pasado, que tanto discrepa del presente. Pasa á nuestros ojos como co-

(1) Hay versiones diferentes.

lumna de humo que se disipa á más ó menos altitud, como gruesa nube que el vendaval secciona y elimina ó transporta más allá del horizonte.

Restos de nuestro imperio colonial fueron Cuba, Puerto Rico y Filipinas, perdidas en París no mucho tiempo ha, y discutida su cesión acá por las disueltas Cortes. Para imponernos allí, enviamos el ejército mayor que ha surcado el Océano y gastamos el capital mayor que nación alguna ha hecho con las suyas, sin proferir un grito. Y como remuneración á tanto sacrificio, nos devolverán 20 millones de duros y un ejército de momias.

El Pueblo, el País, la Patria, la muchedumbre entera, como quiera personificarse á esta entidad, impasible, tranquila, indiferente, como si aquí nada grave hubiera pasado. Nada le importa, al parecer, la pérdida inmensa, la catástrofe horrible, el despojo infuero de que hemos sido objeto. Parece que no hay nadie; todo yace en silencio; parece como si la personalidad española hubiese muerto.

Pero no; es que el golpe ha sido rudo y efecto de él, la constitución humana ha quedado sin sentido. El riesgo mucho, el peligro grande y el dolor que hoy en todo el organismo siente, hace pensar de si vivirá ó no. Puede ser. Tiene órganos muy gastados, enfermos, enclenques, débiles, como producción natural de la vida en la vejez; pero también los posee enteros, sanos, fuertes, vigorosos, enérgicos, cual corresponde á la juventud. La lucha, pues, entre dichos elementos no ha de hacerse esperar; ha de entablarse, y cuando este momento llegue, será tan intensa, tan extremada, como los fines mismos que en el seno de las partes llevan esculpido: vida ó muerte.

¿Será posible que á este gran pueblo le esté reservado el último fin? ¿Será posible que su misión en la tierra hállese cumplido y cual otro Mesías abandone el mundo para perder su personalidad en el planeta y quede como único vestigio la figura contrahecha que la fantasía ó la leyenda pinten? No puede ser. La enferma tornará á la vida, porque es una ley de la naturaleza que allí donde hay juventud, hay fuerza, y donde hay fuerza, vida. La señal la ha dado de que quiere vivir, ha proferido un grito, único lenguaje adecuado á su estado anormal, y dicho grito, pronunciado por elementos como *Germinal*, es la expresión más bella, la pintura más perfecta del «arriba jóvenes, despierta España, vuelve en tí y renégate».

¡Arriba, jóvenes, sí! criados en el siglo, debemos vivir en él como las sociedades modernas de América y Europa. Herederos de la patria á la vez que responsables, hemos de dignificarla si queremos que nuestro nombre no sea vilipendiado y escarnecido por las generaciones futuras.

¡Animo, pues, no retrocedáis! Vuestro pensamiento, diseñado en la hoja y el periódico, merece aplausos y el apoyo de los buenos españoles. Ante la gallarda actitud vuestra, *Germinal*,

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Salamanca, un mes. 125 pts
Fuera de idem, un trimestre. 450 »

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NÚM. ATRASADO 10 cts.

NUM. 68

yo me descubrió y os abrazo á la vez que os felicito.

ABDON ALONSO SANCHEZ.

Alameda 30 de Abril de 1899.

MEDICINA Y MÉDICOS

Sumario: La Facultad de Medicina de Salamanca.—El Colegio Médico.—Persecución del intrusismo.—La higienización de Salamanca.—Los nuevos descubrimientos.—Una obra de Rodríguez Píñilla.

Al reanudar estas crónicas, empiezo por decir dos palabras, para terminar, sobre la cuestión suscitada por la *Medicina Ferroviaria*, acerca de la Facultad de Medicina de Salamanca.

El señor Antigüedad publicó en esa revista un artículo, del que salían mal parados Facultad y catedráticos.

Comprendió, sin duda, el ilustrado escritor médico, que sus palabras habían ido más lejos de lo que se propuso, y en el último número, da cumplida satisfacción á la Facultad y declara noblemente, que sólo alabanzas tiene para tal centro de enseñanza.

Tenia escrito largo artículo, probando que en esa Facultad, se aprende tanto ó más que en la reputada como mejor de España, y que era digna de todos los respetos y de todos los carifios de los salmantinos.

Pero después de las francas declaraciones del señor Antigüedad, nada tengo que añadir y doy por terminada cuestión tan enojosa.

El Colegio de Médicos de Salamanca ha empezado su vida normal, después de las borrascas que el calor de la lucha electoral produjo.

Mis predicciones se han cumplido y el Colegio salmantino es tal vez el primero de España que más gallardas muestras ha dado de actividad y amor á la clase médica.

Sus llamamientos generosos en demanda de cooperación á todos los médicos, sin distinción de procedencias, inspirado en un amplio espíritu democrático, han elevado la altura de la Junta de Gobierno, que de ese modo expresa claramente la sinceridad y el buen deseo de que se halla animada, para dar cima á la labor transcendental del mejoramiento de nuestra clase.

La persecución del intrusismo, plaga peor que todas las epidemias juntas, llevada á cabo con tenaz perseverancia, acrecienta la simpatía que en todos los médicos existe, respecto á la Junta de Gobierno. Sus últimos actos son el punto de partida de una nueva era de prosperidad, con la cual han de salir gananciosos médicos y clientes.

El hecho de estar la Subdelegación de Medicina de Salamanca, en manos del ilustre presidente del Colegio, ha de contribuir mucho al buen éxito de la campaña que éste se propone ejecutar.

Otra vez ocupa el sillón del alcalde el señor Rodríguez Miguel. No necesita consejos míos el nuevo presidente del Ayuntamiento de Salamanca, pero no estorban algunas excitaciones de la prensa, encaminadas á mejorar las condiciones higiénicas y sociales de Salamanca, hasta lograr dar cima á esa obra de saneamiento que tanto ha de contribuir al bienestar de esa ciudad.

Baldón de ignominia para Salamanca son esas listas comparativas que á diario publica la prensa, de nacimientos y defunciones. Al paso que vamos, el decrecimiento progresivo de la población acabará por hacer de Salamanca la ciudad de la muerte.

Los pueblos son tanto más ricos y felices, cuanto más alta es la natalidad y mas

exigua la mortalidad. Esta verdad de Pero Grullo está olvidada en Salamanca, donde nadie se preocupa de otra cosa que de ir viviendo. Hace nada menos que dieciséis años que la viruela reina endémicamente en Salamanca, contándose por miles las víctimas que ha causado. Esto es simplemente infame, pues no puede admitirse en esta enfermedad mortalidad alguna, si se siguen los consejos científicos que imponen la vacunación.

En Alemania se considera toda defunción por viruela, como un caso raro y anómalo, y su ejército se halla libre en absoluto de la muerte por tal enfermedad.

La tuberculosis es otra de las enfermedades que más víctimas hace en Salamanca. Es la primera en el cuadro demográfico, pues llega a la enorme cifra de 12'32 por 1000.

A ello contribuye en gran parte el estado social, aunándose con la falta de higiene.

Para higienizar a los pueblos, precisase en los hombres encargados de su administración, condiciones de independencia, carácter, rectitud, energía, talento y amor al pueblo.

Todas las reúne el nuevo Alcalde y en su mano está la fórmula salvadora. Inspírese en el sabio catedrático de Barcelona, doctor Robert, que al tomar posesión de la Alcaldía, ha declarado que sus preferencias y sus cariños los tendrán las cuestiones que tienden a mejorar la higiene de la capital de Cataluña.

El ideal de la Medicina sería llegar a poseer elementos tales, que fuera imposible otra muerte que la natural.

A él vamos caminando muy de prisa, como si el siglo XIX no quisiera morir sin dejar resuelto ese problema.

Ayer, Pasteur, curando la rabia; después, nuestro gran Ferrán, resolviendo el problema del cólera; más tarde Roux, Kitasato y Behring, devolviendo la tranquilidad a los padres que veían en la traidora difteria una amenaza eterna de la vida de sus hijos... todos esos sabios, en suma, conquistando millones de vidas y enalteciendo a esta ciencia tan maltratada por muchos, son figuras de grandeza tal, que ninguna otra puede igualársele.

Ahora, recientemente, acaba de descubrirse el suero antiséptico, que salvará muchos hombres, condenados de otra suerte a morir.

El suero antitetánico es otra conquista hermosa, y al fin, el tétanos, tan temido por los infelices heridos de las guerras, será mirado de hoy más con indiferencia casi.

Las últimas noticias que llegan de Alemania, hacen concebir esperanzas risueñas sobre la curación de la tuberculosis.

Punto tan trascendental merece ser bien depurado antes, pues los recientes fracasos de Koch han servido para que no nos entreguemos prematuramente a un optimismo que, como se vio entonces, no tenía razón de ser.

Esperemos los ensayos que se están haciendo, para juzgar en definitiva y ver si al fin hemos llegado a la posesión del medio de acabar para siempre con azote tan cruel.

Llega a mis manos, a última hora, un hermoso libro de un médico ilustre, conocido en Salamanca.

Se titula *Mentiras convencionales de la Medicina*, y su autor, Hipólito Rodríguez Pinilla, se revela en sus páginas como el escritor de siempre, que todos conocemos.

Muy pronto me ocuparé de esas simpáticas *Mentiras*, con la extensión que merecen autor y libro.

CROTONTILO.

CARTA DE MADRID

Marzo 31.

Alcance de noticias

Habana 31.—En vista de las dificultades que se presentan para el reparto de los tres millones de dólares que el gobierno americano ha dado para los insurrectos, el general Brooke ha decidido enviar dicho dineo a Washington.

Manila 31.—Los americanos se han apoderado de Singuinto, sufriendo 10 bajas.

Continúa el avance hacia Malolos de las tropas yanquis.

A las nueve de la mañana han comenzado en Palacio los oficios de hoy, a los que han asistido S. M. la Reina, la princesa de Asturias, la Infanta Isabel, gentiles hombres y damas de honor. Ofició el obispo de Sión. Próximamente a las diez, adoraba S. M. el Santo Clavo y concedía indulto a los siguientes reos:

Del fuero de Guerra, a Juan Fustiel, Sancti-Spiritus (Cuba).

Del Civil, Buenaventura Ruiz, de Valladolid.

Cándido Esparza y Gregorio Expósito, de Pamplona.

José y Luisa Pérez, de Granada, y Fernando Requena Freixa, de Lérida.

Esta tarde a las cuatro ha salido la procesión de San Ginés a la que, además de todo el clero parroquial de la Corte, asistieron el alcalde, marqués de Aguilar de Campó; los tenientes de alcalde y la autoridad militar.

También han asistido representaciones del ejército y el regimiento de cazadores de Manila con bandera y música. A las seis entraba la procesión en la referida Iglesia, después de haber pasado por la Plaza de Palacio, desde cuyos balcones estuvo presenciando el paso S. M.

En los círculos militares, comentándose hoy las declaraciones del ministro de la Guerra, sobre la imposibilidad de formar tribunales de honor para los generales, se recuerda el caso del general Rodríguez Arias, ya difunto.

Encontrándose derribando toros en una dehesa próxima a Madrid el conde de Santa Coloma, ha resultado herido.

Washington 31.—En una población del Estado del Missisipi, ha explotado una caldera, resultando un muerto y varios heridos.

Ha sido zanjada mediante un acta, la cuestión pendiente entre el general Tejeiro, y el autor de los artículos que viene publicando *El Nacional*, sobre la rendición de Manila.

AGENCIA ALMODOBAR.

El tío Calasparra

Cuento viejo

Del famoso tío Calasparra aún queda memoria en Sevilla, donde floreció, según me contaron en la hermosa capital andaluza, allá por los primeros años del siglo que ya se está acabando a toda prisa.

El tío Calasparra, modesto zapatero que vivía en los soportales de San Juan de Dios (Plaza del Salvador), era hombre honradísimo y de peregrino ingenio, buen cristiano, noblote y trabajador; pero deslucía y nublaban tan buenas cualidades su afición a empinar el codo.

Con toda su honradez y bondad, en cuanto llegaba el lunes, ya era sabido, volvía por la noche a su casa con una *jumera* monumental, y lo que era más grave, de las peleonas.

—¿Dónde está eza arrastrá de mujé?—gritaba; y a renglón seguido ponía verde a estacazos a su conyuje.

Cumplida aquella ineludible parte del programa, echábase vestido en la cama, dormía pacíficamente la mona, y a las nueve de la mañana del martes, se despertaba hecho un manso cordero.

Lo primero que preguntaba a su mujer era:

—Mariquita, hija... ¿te jise mal ayer?

Y aunque ella se desatara en improprios, y le diese los mas duros calificativos, renegando de la hora en que se había casado con semejante perdido, él no chistaba, ni volvía a chistar en toda la semana... hasta el lunes siguiente, en que se repetía la paliza reglamentaria.

Mariquita tomó la determinación de irse a dormir a casa de sus padres todos los lunes, llevándose consigo las tres criaturas que Dios y el borrachón de su marido le habían dado; pero a la larga fué peor el remedio que la enfermedad, porque averiguó el donde se recogía su mujer y dió en irse

también a casa de los suegros, donde armaba las grandes trapatiestas... hasta que conseguía zurrar la pavana a Mariquita, cosa que, en estado de embriaguez, juzgaba el tío Calasparra como un deber sagrado...

Pues, señor, aquello no podía continuar así.

Mariquita, además de sus padres que la querían mucho y que en vano se lamentaban de aquel vapuleo semanal, tenía también tres hermanos de pelo en pecho, tres distinguidos ejemplares de la guapería sevillana, el mayor, torero, el segundo, rapabarbas y el tercero, chalán; Mariquita era la más pequeña.

Y es de saber que los tres jaquetones, quisieron meter en cintura al tío Calasparra, quedándose en su casa los lunes por la noche; pero ella, que era hembra bien avisada y de no escaso meollo, nunca lo consintió, más resignada a soportar los trompis del marido, que a quedarse viuda, que tal podían venir rodando las cosas...

Algo, no obstante, había que hacer para corregir los abusos *hebdomadarios* del tío Calasparra, y en esto sí estaba conforme Mariquita, la cual aceptó una de las proposiciones que le hicieron sus hermanos.

Propóníanse éstos (sin atentar contra la salud de su cuñado), darle tan estupendos y repetidos bromazos, que el hombre tendría que venirse a partido, ya que no cortando de raíz el vicio de la bebida, a lo menos el vicio consecuente de maltratar sin ton ni son a su cara mitad.

Tan buen resultado obtuvo el expediente que, según declaración de autores contemporáneos y verídicos, bastó con la primera prueba para que el tío Calasparra, oliendo de donde venían los tiros y barruntando que no sería aquel el último achuchón, suprimiera de una vez para siempre las legendarias palizas.

Es el caso que la noche de un lunes, y cuando ya el zapatero dormía el pesadísimo sueño de su borrachera, entraron en la alcoba los tres cuñados... El barbero desenfundó las herramientas propias de su oficio y con pasmosa rapidez afeitó al durmiente la parte superior del cráneo, dejándole un amplio cerquillo, limpio y terso; luego la emprendió con las macareñas patillas de hacha, hasta que quedó la cara monda y lironda... El torero, que era hombre forzudo, cogió en vilo al tío Calasparra, en tanto que los otros dos guasones le despojaban de su traje usual y lo sustituían por un hábito frailuno de no sé que orden (las crónicas no lo especifican), pero en el cual nada faltaba, ni capucha, ni cordón, ni sandalias, ni ningún detalle de aquella indumentaria frailesca.

Hecha la maravillosa transformación, cargaron con él, metiéndole en una calesa y le condujeron a uno de los muchos conventos que por entonces había en Sevilla.

Eran ya las doce de la noche, y el hermano portero, que al sonido de la campana acudió a abrir la puerta, quedóse estupefacto cuando oyó que le decían, encajándole aquel difunto de taberna:

—Hermanito: nos hemos encontrado en mitad de la calle a este fraile, que debe estar algo *mareado*... Ahí se lo dejamos y quede con Dios.

Con lo cual, los tres barbianes se ausentaron, sin esperar a que el hermano portero abriera la boca...

Al enterarse el padre Prior de aquella novedad, se escandalizó terriblemente el santo varón y por primera providencia dió órdenes para que llevaran al presunto hermano a una celda y le dejaran dormir la mona, hasta que, amaneciendo Dios, pudieran averiguar a qué convento pertenecía.

Hasta las diez de la mañana no dió señales de vida el tío Calasparra;... se despertó con el cuerpo dolorido (como que lo hicieron *descansar* sobre una vil tarima), y luchando aún con los vapores del sueño, comenzó a gritar según costumbre:

—¡Mariquita! ¡Hija!...

Acudieron a las voces algunos frailes, y no tardó en presentarse el Prior... El tío Calasparra, que de pronto se vió rodeado de aquellos personajes, creyó que estaba soñando y comenzó a pellizcarse y hacer la señal de la cruz.

—Hijo mío—le dijo el Prior gravemente—¿Es posible que así haya podido escarner y manchar con el lodo de las calles el santo hábito que viste? ¿Qué mala tentación le arrastró a beber de un modo tan inmoderado? Sepa que le han traído anoche a este convento en un estado deplorable de embriaguez.

Mudo el tío Calasparra, no hacía más que mirar de hito en hito al que así le amonestaba.

—Díganos a qué convento pertenece,

si de la capital, ó sus cercanías, ó de qué provincia.

El mismo silencio.
—No trate de ocultarlo, porque su escandalosa conducta no puede quedar sin un sano correctivo, un castigo ejemplar, una durísima penitencia...

Levantóse de un salto el tío Calasparra, palpóse el hábito, el cerquillo y el rostro, echó de ver las sandalias, quiso decir algo... y se atarugó en términos que sólo salió de su apretado gaxnate una especie de gemido...

—¡Vaya, hermano!—insistió el Prior.—Díganos quién es y de dónde viene.

Poseído del mayor espanto, rompió por fin a hablar el tío Calasparra.

—Muzté, padre...—dijo, casi llorando.—Que vayan a los portales de San Juan de Dios y que pregunten por el tío Calasparra... Si no está ayí, soy yo... Pero... —terminó dando un berrido—si está ayí er tío Calasparra... que jagan de mí lo que quieran ¡que me eorquen...! porque no sé quien soy...

RAMIRO BLANCO.

Crónica local y provincial

A manera que se va aproximando la fecha de las elecciones, aclárase el horizonte en este distrito de la capital, y puede ya pronosticarse con grandes probabilidades de acierto, que obtendrá el acta el señor Maldonado Ocampo.

Es más; hay muchas gentes que suponen que al fin no habrá lucha y quedará solo el candidato silvelista.

Hablando de esto, decía no ha mucho una persona muy respetable: «Es muy lamentable que riñan batalla dos personas dignísimas y que gozan ambas de merecidas simpatías en Salamanca. Y sería lo más triste, que esta contienda política envenenase los ánimos de cuantos son amigos particulares de ambos candidatos.»

Por defunción del que la desempeñaba, ha quedado vacante la escuela completa de niños de Peñaparda (partido de Ciudad-Rodrigo), dotada con 625 pesetas, la cual será provista interinamente por la Junta provincial de Instrucción pública.

Además de las personas que en nuestro número de anteayer dijimos habían resultado agraciadas con el premio mayor de la Lotería Nacional, posee un décimo del *gordo* don Luis Zorrilla, guarda agujas, que prestaba sus servicios en la estación de Arapiles, y que, al conocer su cambio de fortuna, dimitió referido empleo telegráficamente.

Otro décimo obra en poder de don Francisco Alonso, capataz de maniobras de la vía transversal, con residencia en Salamanca.

También hemos oído que piensa abandonar su empleo.

Se han generalizado de tal manera las exquisitas *pastillas* de café y leche esterilizada que elaboran los señores E. Alonso Hermanos, de Logroño, que diariamente expenden una gran cantidad de ellas los depositarios exclusivos en Salamanca, hijos de la viuda de Romero.

No nos extraña que hayan tenido tan buena aceptación; pues nosotros las hemos saboreado detenidamente y no hemos encontrado en esta clase de confituras nada más nutritivo, ni de paladar tan agradable.

La presentación de otra candidatura frente a la del señor Oria de Rueda, por el distrito de Béjar, dará a la contienda electoral un interés que no era de esperar.

Los adversarios del candidato fusionista, que no se resignaban a que no tuviera contrincante, dispónense a medir sus fuerzas, y como, por otra parte, los republicanos parece que también se mueven por su cuenta, y sin el propósito de sumarse a los liberales monárquicos, es de presumir que la batalla será reñida.

A menos que, en lo que resta del periodo electoral, cambien los vientos, cosa que tampoco nos parece difícil.

Con la solemnidad acostumbrada, y en medio del orden y recogimiento más completos, recorrió su carrera, ayer tarde, la procesión del Santo Entierro.

Su paso fué presenciado por numerosísimo público, entre el que se notaban muchos forasteros.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* ha publicado una Real orden disponiendo que todos aquellos jefes y oficiales de guerrillas ó fuerzas irregulares movili-

zadas, repatriados de Cuba y Puerto Rico, á quienes se ha concedido por tres meses sueldo en la península, una vez terminado el percibo de éstos, se les facilite mensualmente media paga de su empleo durante los cuatro meses sucesivos y á partir desde el corriente Abril para los que ya tienen recibidos aquellos sueldos.

Siguen acentuándose en el distrito de Ciudad Rodrigo las simpatías por el candidato, señor Díaz Agero, á quien apoyan las personas de mayor influencia en el cuerpo electoral, y envían sus cartas de recomendación los grandes terratenientes de la comarca que residen en Madrid.

Tenemos á la vista el *Anuario del Comercio* para 1899, editado por la casa Bailly-Bailliere é Hijos, obra que no dudamos en recomendar á todos aquellos lectores que no tengan conocimiento de lo necesaria que es en la industria y comercio, banca, magistratura, etc.; por los datos que proporciona para el mejor desarrollo de estas profesiones.

En este *Anuario* encontrará el hombre de negocios tal suma de datos interesantes sobre la parte oficial, profesiones, comercio é industrias de España, que á poco que lo maneje, reconocerá las grandes ventajas que para la mejor marcha é incremento de sus negocios puede proporcionarle.

Además, el *Anuario del Comercio* pone en contacto unas con otras todas las actividades comerciales é industrias de España con las Repúblicas Americanas, dando á conocer su Gobierno y constitución, Aranceles de Aduanas, profesiones, industrias y comercios de estos Estados, con los nombres y apellidos de los que los ejercen.

Además ilustra la obra los mapas de las 49 provincias de España, en los que con gran esmero están señalados los Ayuntamientos y las vías de comunicación de unos pueblos con otros, tanto que estén en explotación como en construcción, canales, ríos, etc., etc.

Tal es la obra, que no dudamos en recomendar á todo el comercio, industrias y sociedades de todas clases, en la seguridad de que, una vez hecho uso de ella, sabrán apreciar su inestimable valor.

En tercera propuesta y por resultados de concurso único, ha sido nombrada Maestra en propiedad de la escuela incompleta de ambos sexos de Donado (Zamora), con el haber anual de 375 pesetas, doña Emilia Garrido Sánchez.

Parece que los Ayuntamientos de Boveda, Mancera y Salmoral están dispuestos á contribuir con alguna cantidad á la reconstrucción del puente sobre el río Almar, solicitando asimismo de la Diputación provincial el auxilio necesario para reedificar tan importantísima obra.

Por la comisaría de guerra de Ciudad-Rodrigo se anuncia la subasta de utensilios y subsistencias para el mes próximo.

A 1.679 pesetas y 39 céntimos ascendió el importe de lo recaudado por derechos de consumos, el día 30 del corriente, en los felatos de esta capital.

Registro civil

Anteayer se hicieron las siguientes anotaciones:

Defunciones

- Emeterio Herrero Sánchez.
- María Fuentes.
- José Garrido.
- Manuel Martín.
- Orencio Miñas Blanco.
- Abraham Limortes Rodríguez.
- Aquilina Blanco Sánchez.

Nacimientos

- Tomás Malavilla Aguadero.
- Dolores Ramón de Laca.
- Perfecto Herrero Merino.
- Manuel Giménez Sánchez.
- Luis Encinas Sánchez.

La persona que hubiere recogido un perro de presa, con collar de pelo de tejo y pelo bardino y blanco, puede entregarle en la calle Pedro Cojos, núm. 20, donde se le gratificará.

Una familia, habitando en la calle de la Rúa, que el jueves último tomó alguna cantidad de leche, sintió los síntomas propios de la intoxicación por referido líquido, teniendo necesidad de recibir los auxilios del médico.

Afortunadamente, su indisposición desapareció sin resultados desagradables.

Esto confirma lo que tantas veces hemos repetido acerca del poco cuidado que en Salamanca se presta á tan importantes cuestiones, como son las que á la adulteración de los alimentos hacen referencia.

EL ODOL lo mejor para la dentadura

En el Teatro Bretón tendrá lugar el lunes un magnífico concierto, en el que tomarán parte los señores don Francisco G. Molina y don Casto Giménez, salmantino este último y verdadera esperanza del arte.

El acto comenzará á las nueve de la noche.

Algunos particulares de Peñaranda han dirigido un telegrama á don Basilio Paraíso y á los individuos de la comisión ejecutiva de la Asamblea de las Cámaras de Comercio, rogándoles gestionen del señor Ministro de Hacienda para que se eleven los derechos arancelarios que pagan los trigos extranjeros á su introducción en España.

Asunto es este que, por su importancia, merece que los agricultores le dediquen preferente atención.

De un día á otro aparecerá en el *Boletín oficial*, el anuncio de las plazas vacantes en el escalafón de Maestros y Maestras de esta provincia.

Presenciando las fiestas de Semana Santa y Pascuas, se encuentran en Salamanca gran número de familias de ganaderos y propietarios de esta provincia.

Hoy salen para Madrid varios distinguidos aficionados al arte de Montes, con el objeto de asistir á las corridas de Pascua.

Según nos ha manifestado un amigo nuestro que llegó anoche de Zamora, las fiestas de la Semana Santa han sido magníficas, y la concurrencia de forasteros tal, que era imposible dar un paso por ninguna parte; todos los trenes llegaban llenos de viajeros y muy principalmente de la línea y ciudad de Toro.

La Banda de ingenieros, que ha amenizado todas las fiestas, dará un concierto mañana, domingo, en el teatro.

Ayer, á las cinco de la tarde, hicieron el encierro de los cuatro toros que se han de lidiar mañana por la cuadrilla del *Murcia*; todos ellos son de respeto y con buenos pitones; hay tres retintos y uno negro, uno hay cuatreño, y los otros tienen cinco años bien cumplidos; las imperfecciones que pueden tener, no las hemos podido notar desde los balconcillos de la plaza, pero si resultan tan bravos como buenos mozos son, van á dar que hacer á la cuadrilla.

Agradecemos la atenta invitación que, para el baile que en la noche del próximo domingo de Pascua ha de celebrarse en sus salones, nos ha remitido la Junta directiva del Casino del Pasaje.

Ha tomado posesión en propiedad de la escuela de niñas de Villares de la Reina, doña Catalina Ansedo González.

Por el Rectorado de este distrito se han hecho los nombramientos de Maestros interinos siguientes:

- Don Jesús Castro Cerrudo, para la escuela de niños de Calzadilla (Cáceres), dotada con 825 pesetas.
- Don Luciano Arnés Núñez, para la de Valdelacasa (Cáceres), con 825 pesetas.
- Y, don Federico Abruña Espiña, para la de Venialbo (Zamora), con 825 pesetas.

M. LUDENA

Cirujano dentista de la Facultad de Medicina de Madrid
Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales
Precios módicos
Rúa núm. 36.

Hoy salen para Madrid las distinguidas señora viuda de Domínguez y señorita de Zaballa.

En los quince últimos días del mes de Mayo próximo, se celebrarán en la Audiencia territorial de Valladolid exámenes generales de aspirantes á procuradores, de

conformidad con lo dispuesto en el artículo 3.º del Reglamento de 16 de Noviembre de 1871.

Mercados

Precios corrientes en Salamanca en el día de ayer

Cereales

Trigo candeal, rentas (panera) 45 rs. fanega	Id. corriente (s/v) 44 las 94 librs.
Id. rubión id. id. 47 id.	Id. barbilla id. id. 43 id.
Centeno	á 28, 90 librs.

Tendencia sostenida.

Peñaranda 28.

- Precios del mercado de hoy:
- Trigo, de 42 á 43 reales fanega.
 - Cebada, de 19 á 20.
 - Centeno, de 25 á 26.
 - Algarrobas, de 23 á 24.
 - Guisantes, á 26.
 - Garbanzos, á 90, 110 y 140.
 - Alubias, de 86 á 90.
 - Aceite, á 66 reales cántaro.
 - Petróleo, á 65 reales lata.
 - Arroz de 22 á 23.
 - Vino, de 22 á 24.
 - Castañas, á 17 reales arroba.
 - Patatas, á 6 ídem ídem.

Boletín religioso

CULTOS PARA MAÑANA 2 DE ABRIL.

Santa Teodosia, virgen y mártir. Catedral.—A las diez misa solemne de Pontifical y homilía á cargo del Canónigo señor Pereira. Después de la misa bendición Papal.

Hermanitas de los pobres.—Por la tarde estación, cánticos y reserva.

Clerectá.—Misas rezadas desde las cinco. **Adoratrices.**—A las nueve y media misa cantada con exposición. Por la tarde á las seis, estación, trisagio, meditación, cánticos y reserva.

Capilla de las Hijas de Jesús.—Todos los días exposición menor de S. D. M. Estará abierta la capilla al público desde las doce á las tres de la tarde.

Iglesia conventual de San Esteban.—Primer domingo de mes. Misas rezadas desde las cinco. A las seis de la mañana, procesión de la Resurrección. A las nueve y media misa solemne.

Iglesia conventual de la Magdalena. (PP. Carmelitas).—Misas rezadas desde las cinco. A las nueve y media misa conventual.

Capilla de la Cruz.—A la once procesión de Resurrección.

SE ARRIENDA

un piso principal en la calle de Ramos del Manzano números 29 y 31, con escusado y aguas.

Darán razón, Plaza Mayor número 13. SENEN MARTIN

TELEGRAMAS

En libertad

Madrid 1.º—Se asegura que el señor Silvela ha recibido un despacho del presidente del Casino Español de Manila, en el que le participa, que embarca para recoger los prisioneros españoles de Luzón, de acuerdo con el gobierno americano.

Población tomada

Madrid 1.º—Telegramas de Washington dan cuenta de que el ejército yanqui se apoderó ayer de Malolos, en donde los tagalos ofrecieron pequeña resistencia.

Los rebeldes incendiaron la población antes de abandonarla, convirtiéndola en un montón de ruinas.

Un enfermo

Madrid 1.º—Dicen de Tánger que se halla gravemente enfermo el

gran visir regente del imperio de Marruecos, temiéndose fallezca en breve plazo.

Esto podía ocasionar disturbios en dicho país.

Sesenta ahogados

Madrid 1.º—De Londres telegrafían que el vapor «Estella», que se dirigía á la isla de Jersey, naufragó, pereciendo sesenta tripulantes y pasajeros.

Confirmación

Madrid 1.º—El presidente del Gobierno ha confirmado las favorables noticias recibidas de Filipinas.

Esperase la inmediata liberación de los cautivos españoles.

Lo que proceda

Madrid 1.º—En vista de las últimas denuncias de la prensa, hoy se constituirá un tribunal de honor que examinará la conducta del general Tejero durante el sitio de Manila.

Agoncillo

Madrid 1.º—Telegrafían de Barcelona que se dice ha llegado á aquella capital el filipino Agoncillo, representante de Aguinaldo.

AGENCIA ALMODOBAR.

ANUARIO DEL COMERCIO

Directorio de las 400.000 señas de ESPAÑA, Ultramar, Estados Hispano Americanos y Portugal.

Vigésima primera edición, 1899. (Bailly-Bailliere).

Ilustrado con los mapas de las 49 provincias de España.

Premiado con medalla de oro en la exposición de Matanzas, 1881 y de Barcelona, 1888, medalla de plata en la de París, 1889, gran diploma de honor en el Concurso Internacional de Madrid de 1890 y la más alta recompensa en la exposición de Chicago de 1893.

Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes.

Obra útil é indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El *Anuario del Comercio* lo forman dos tomos, encartonados en tela, de más de 1500 páginas cada uno, y comprende:

- 1.º *Parte oficial:* La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc., etc.
- 2.º *Indicador* de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.
- 3.º *ESPAÑA* por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas ó lugares, incluyendo en cada uno: 1.º Una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferias, establecimientos de baños, círculos, etc. 2.º La parte oficial, y 3.º Las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que los ejercen.
- 4.º *Aranceles de Aduanas* de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.
- 5.º *Cuba, Puerto Rico é Islas Filipinas*, con sus administraciones, comercio é industria.
- 6.º *Estados Hispano-Americanos*, divididos en América Central: Costa Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana, América del Norte: México, con los aranceles de Aduanas, América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curacao.
- 7.º *Reino de Portugal*, con los aranceles de Aduanas y sus colonias.
- 8.º *Sección Extranjera.*
- 9.º *Sección de anuncios*, con índices.
10. Índice general de todas las materias que contiene el *Anuario*. Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.
11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal.
12. Índice general.

Precio: 25 pesetas (franco de portes). Se halla de venta en la Librería editorial de Bailly-Bailliere é Hijos, Plaza de Santa Ana, número 10, y en las principales del mundo.

Salamanca.—Imp. de Núñez

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION para señoritas

bajo la advocación de Nuestra Señora del Pilar Método con Real privilegio Real privilegio dirigida por la inventora doña María Ibero de Flores

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claras y sencillas explicaciones por medio de reglas fijas sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas, para señoras como para niños y ropa interior para caballeros.

Cuerpos ajustados sin costuras ni pinzas. También se les instruye en los figurines. Clase especial para la carrera de profesora. Clase diaria a excepción los de Jueves por la tarde. También se admiten internas. Horas de clase, de nueve a doce de la mañana, y por la tarde, de dos a cinco. La entrada, por la escalerilla de San Martín. Plaza Mayor, nº. 27, 2º

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA. Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico a todo el que demuestre en debida forma, haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pestas. Único depósito para la venta de píldoras febrífugas del doctor MORA: Almacén de Drogas de don Ignacio Santiago Fuentes Corriño, 22, Salamanca.

GRIETAS EN LOS PECHOS

Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Como preservativo los resultados son segurísimos, usándola desde los cinco meses del embarazo. Precio del frasco una peseta en todas las farmacias. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca.

CASA DE PRESTAMOS

LA MAS ANTIGUA EN SALAMANCA Esta acreditada casa, a cargo de Cecilia Zapata, hace préstamos sobre ropas, alhajas y demás efectos, con prontitud y reserva como tiene acreditado. Calle del Lucero, núm 3 (Casa de la Vicaría) Frente al Convento de Santa Clara 15-17

SE HA TRASLADADO

LA peluquería de MARTIN DE LA LONJA A LA CALLE DE LA RUA NUMERO 84

EMIGRACION

A LA América del Sur (Brasil)

PASAJES GRATUITOS

para los Estados del Pará, Rio de Janeiro y San Pablo

Para cuantos informes se precisen, dirigirse con sellos, para contestar, al agente general D. CANDIDO DALAMA, Villar de Peralonso, provincia de Salamanca.

Facilita pasajes de pago para los puertos del Brasil, Montevideo, Buenos Aires, Perú, Chile, México, Puerto Rico y Habana, de 1.ª, 2.ª, y 3.ª clase.

Correspondencia diaria con las casas consignatarias de Coruña, Vigo, Oporto y Lisboa, quien informará a correo seguido. No se contestará a las cartas que no acompañen sellos.

BERNARDO CACHORRO

Interesa a todos saber que esta casa vende de todas las existencias de calzado de la actual temporada a precios de fábrica.

Brodequí y hota cartera abrigo señora, a 5 pesetas par.

¿Dónde se viste elegante?

EN LA SASTRERIA DE

AGUSTIN CEA

¿Dónde está? En la calle de Zamora, núm. 2.

¿Tiene géneros? Muy bonitos, de novedad y un corte superior, que agrada al más exigente. Oficiales, no hay que decir, los mejores.

Probad y os convenceréis, tanto en precios, como en lo ya expuesto.

VAN A LLEGAR LOS GENEROS DE VERANO

SE DAN LECCIONES DE CORTE

!!! OCA SION !!!

En el comercio de paños de SENEN MARTIN, Plaza Mayor, número 13, se realizan las existencias de los géneros de invierno a precios sumamente económicos, como también hay rebajas de consideración en los de la presente temporada, siendo clases riquísimas y de gustos poco comunes.

Los Merinos y estambres para hábitos de sacerdote, se rebajan aún de los precios antiguos. Hay Felpas de seda, Tricots, Estambres finos Chevsk, Gergas, Vicuñas, Pate- nes, Lanillas, Panas, Fajas y otros artículos.

No comprar sin antes visitar esta casa, donde compraréis mucho más barato que en otras.

13, PLAZA MAYOR, 13

Senén Martín